

*especial
simposium*



El sector manifiesta su incondicional apoyo al congreso de Revista Funeraria

El XI Simposium congrega a cerca de 120 profesionales funerarios

Ni la convocatoria por segundo año consecutivo en Madrid –una decisión tomada por la Organización a petición de una gran mayoría de las empresas participantes y por el excelente trato dispensado por el Hotel Meliá Galgos en años anteriores–, ni la ola pesimista que predomina en el actual marco socioeconómico, han influido negativamente en un Simposium que vuelve a reafirmarse como la gran cita anual del sector, más allá de las ferias funerarias.



El Hotel Meliá Galgos de Madrid acogió el XI Simposium los pasados 7 y 8 de octubre

‘Concentración empresarial y repatriaciones’ ha sido el título elegido en esta convocatoria celebrada los días 7 y 8 de octubre, la cual, según nos han transmitido muchos de los asistentes, ha destacado por la excelencia de las ponencias programadas: la relevancia de los temas expuestos y, por supuesto, la calidad de los ponentes. Por eso, desde estas líneas, una vez más agradecerles su participación, así como a las empresas patrocinadoras –GRUPO MÉMORA, FUNESPAÑA, MADERARTE, TANASYSTEM, UNICOFFIN y DIVINA AURORA– y, finalmente, a todas aquellas personas que llenaron la sala Serrano-Velázquez del Meliá.

Nos parecía éste un año complicado para el Simposium. Por un lado, lo que decíamos al principio, un momento económico difícil

en el que muchas empresas no pasan por su mejor etapa. Ciertamente es que el sector funerario es cuanto menos distinto a la mayoría de sectores de la actividad económica y que el mercado funerario se rige por unas reglas también diferentes, aún así, surgieron algunas dudas en torno a un posible aplazamiento de nuestro congreso a 2010. Dudas que fueron disipadas rápidamente por los funerarios, lo que nos permite garantizar, a día de hoy, la continuidad del Simposium y su periodicidad anual. Por otra parte, llegaba el encuentro precedido por una última convocatoria, la de 2008, que batió todos los records de asistencia en ese año que celebraba además su décimo aniversario. Se trataba, por tanto, de un nuevo desafío para la Organización, que trabajó intensamente en los últimos meses

para vencer cualquier factor adverso y lograr el éxito de ediciones anteriores.

Primer bloque: Concentración empresarial Inauguró el Simposium el director de *Revista Funeraria*, Gonzalo Amorós, quien dio la bienvenida a los asistentes, deseando que el programa de conferencias fuera de su interés y disfrutaran de la jornada, e invitándoles especialmente a intervenir tras las ponencias para crear debate y analizar desde diversos puntos de vista cualquiera de las cuestiones planteadas.

Tras este discurso inaugural, José Luis Gabás, moderador de la primera mesa de ponencias, dio paso al primer conferenciante de la tarde que fue Eduard Vidal, director

general del Grupo Mémora, que junto a Raúl Morato, abordaba el primer bloque temático del programa: la concentración empresarial. Durante su intervención, Vidal hizo una radiografía del sector funerario español, con datos de 2005 y 2007, a partir de los cuales compartir sus impresiones sobre las posibles tendencias del mercado en el futuro. Seguidamente, Raúl Morato, en calidad de consultor, puso al descubierto algunas de las ventajas e inconvenientes que conlleva la concentración empresarial, analizando el caso concreto del sector con las particularidades que ello conlleva, cerrando esta primera mesa justo antes del aperitivo y posterior cena que acogió, como el año pasado, el Salón Castellana del Hotel Meliá.

La cena, patrocinada por Mémora, brindó a los asistentes la oportunidad de intercambiar impresiones sobre los temas abordados, así como disfrutar de un momento agradable entre compañeros de profesión.

La segunda jornada del XI Simposium (día 8) se inició con la ponencia del abogado y profesor de Derecho Administrativo en la Universidad Rey Juan Carlos, José Antonio Monterrubio, que versó sobre la utilización

de cadáveres para fines científicos y académicos y el marco legal que debe conocerse para llevar a cabo esta práctica.

José Morales, director general de Unicofin, fue el segundo en intervenir analizando cómo podría enfrentarse el sector, y más concretamente, las empresas fabricantes de arcas, ante un crecimiento desproporcionado de la demanda en caso de pandemia. Un tema de la actualidad más candente si tenemos en cuenta el bombardeo informativo de los últimos meses en torno a la Gripe A.

Segundo bloque: repatriaciones

El *coffee-break* previsto tras las dos primeras conferencias permitió coger fuerzas para la que fue la tercera y última mesa cuyo tema eran las 'Repatriaciones'. La mesa estuvo compuesta por Jesús Gálvez, director de Operaciones de International S.O.S.; Bernardo Quetglas, jefe del Departamento Servicios Funerarios de la Empresa Funeraria Municipal de Palma de Mallorca, y el abogado Juan Antonio Fajardo. El también abogado Pedro Guillermo Ramírez Chena fue el moderador en la segunda jornada del congreso.

Gonzalo Amorós se encargó de clausurar el XI Simposium, agradeciendo de nuevo a los allí presentes su asistencia y la colaboración de todas las empresas que hacen posible la convocatoria, emplazando al sector a una próxima edición en 2010, cuyo escenario aún está por determinar.

En cada número de *Revista Funeraria* les iremos ofreciendo las conferencias íntegras de este onceavo congreso, iniciando el ciclo en este ejemplar con la ponencia "Mercado en transformación: Procesos de concentración" de Eduard Vidal (ver pág. 76).

Imágenes de la 1ª y 2ª Mesa de Ponencias y de la Mesa Redonda sobre Repatriaciones. 1ª Mesa: de izquierda a derecha, Raúl Morato; José Luis Gabás (moderador); Eduard Vidal, y Gonzalo Amorós. 2ª Mesa: Pedro G. Ramírez Chena (moderador); José A. Monterrubio, y José Morales. Mesa Redonda: Ramírez Chena; Juan A. Fajardo; Bernardo Quetglas; Jesús Gálvez, y María Jesús del Valle



Los asistentes destacan la calidad de las conferencias programadas



Programa XI Simposium Nacional del Sector Funerario

DIA 7 DE OCTUBRE

Inauguración a cargo de Gonzalo Amorós, Director de *Revista Funeraria*

Primera Mesa

Modera: José Luis Gabás, Ingeniero Industrial. Director Comercial de TanaSystem

“Mercado en transformación: Procesos de concentración”

EDUARD VIDAL, Director General del Grupo Mémora

“Ventajas e inconvenientes de la concentración empresarial”

RAÚL MORATO, Consultor y ExSubdirector General de Mapfre Finisterre y ExAdministrador de Gesmap

DIA 8 DE OCTUBRE

Segunda Mesa

Modera: Pedro Guillermo Ramírez Chena, Abogado

“La obtención y utilización de cadáveres, restos humanos y restos cadavéricos con fines científicos y de enseñanza”

JOSÉ ANTONIO MONTERRUBIO, Delegado del Rector para Asuntos

Jurídicos y Profesor de Derecho Administrativo de la Universidad Rey Juan Carlos de Madrid

“Suministro de ataúdes en caso de pandemia”

JOSÉ MORALES, Director General de Unicoffin

Mesa Redonda: Repatriaciones

Modera: Pedro Guillermo Ramírez Chena, Abogado

“Prestación y gestión de servicios a nivel internacional”

JESÚS GÁLVEZ, Director de Operaciones de International S.O.S.

“Repatriaciones desde Palma de Mallorca”

BERNARDO QUETGLAS, Jefe de Servicios Funerarios de la Empresa Funeraria Municipal de Palma de Mallorca

“El marco jurídico de los traslados internacionales”

JUAN ANTONIO FAJARDO, Abogado





El Salón Castellana del Meliá Galgos acogió la cena que tuvo lugar la noche del día 7. Una excelente oportunidad para compartir ideas y disfrutar de una agradable velada entre amigos







La temática del simposium volvió a ser objeto de análisis entre los asistentes, quienes tuvieron la ocasión de manifestar sus dudas u opiniones a los ponentes



Momentos del aperitivo previo a la cena y del coffee-break del día siguiente



Con identidad propia

Pionero en su especialidad, el Simposium nace en 1998 en Madrid como resultado de la demanda de los profesionales y con el objetivo de convertirse en una plataforma de intercambio de ideas y experiencias, en un momento de gran dinamismo para el sector. Esta primera edición despertó una gran expectación entre funerarios y agentes afines, reuniendo a más de 130 personas; cifra que en posteriores convocatorias se ha situado entre los 100-150 asistentes.

El programa de conferencias ha contado siempre con la aportación de especialistas de prestigio con una dilatada experiencia en cada uno de sus ámbitos de actuación. *Revista Funeraria* agradece la participación de las instituciones y empresas colaboradoras, así como de los ponentes, quienes han aportado sus amplios conocimientos y han hecho posible que este encuentro se gane la confianza y el reconocimiento del conjunto del sector.

Su naturaleza itinerante nos ha llevado a congregar a los principales agentes de la actividad funeraria por diferentes ciudades españolas tales como Valladolid, Alicante, Sevilla, Valencia, Barcelona, la localidad valenciana de Xàtiva o Torremolinos, en Málaga. Madrid, por su parte, ha sido el escenario elegido en varias ocasiones, además de en la primera edición, en los años 2005, 2008 y en esta última convocatoria, y siempre por expreso deseo del sector, que señala, por un lado, las facilidades de comunicación que brinda la capital para quienes se desplazan desde otras zonas del país, y por otro, el hecho de que un porcentaje elevado de las compañías funerarias más representativas tengan allí su sede.

Siguiendo la filosofía de la organización –*Revista Funeraria*–, el Simposium viene a ser un encuentro plural e independiente, el cual ha tratado de abordar todos aquellos temas de actualidad, tales como los relacionados con aspectos legislativos, las polémicas suscitadas entre funerarias y compañías aseguradoras de decesos, la responsabilidad y el compromiso medioambiental de la actividad funeraria, entre otros.

Tras más de una década de historia, se ha consolidado, sin duda, como una de las grandes citas anuales del mundo funerario. Todo un referente en este sector y con identidad propia.



El Hotel Meliá Galgos se convirtió, un año más, en el escenario del Simposium Nacional del Sector Funerario



Gonzalo Amorós fue el encargado de inaugurar y clausurar el congreso. En la imagen de la izqda., el resto del equipo organizador